

FOTIA INSTANTANEA
DE
Fisco Valiente T.
Nº 17.
6º DA.
TES CALLE DEL CUÑO.

EL IMPARCIAL

DIARIO DE LA TARDE.

Doctor Pedro Pablo Nates.
MÉDICO Y CIRUJANO.
Especialista ifilógrafo.
CALLE 20, NORTE.
FRENTE AL TELÉGRAFO.
Cardona & H.º
OFRECEN AL PUBLICO UN VARIADO
SURTIDO DE
PERFUMERÍA FINA,

AÑO I.

San José, Miércoles 7 de Enero de 1891.

NUMERO 37.

MOTORES ELECTRICOS.

La Compañía de Luz Eléctrica de Costa Rica, puede colocarlos tanto en esta ciudad como en las fincas dentro de un radio de dos millas al rededor de esta ciudad.—Dirigirse á

LUIS BATRES.

21 v.

VIVERES Y PROVISIONES

DE

SAN FRANCISCO.

En la tarde de ayer fondeó en Puntarenas el velero *Anodis* que trae un cargamento completo de mercaderías de aquella procedencia, tales como HARINA, MAÍZ, ARROZ, FRIJOLES, GALLETAS, TÉ, SALMÓN; LANGOSTAS, OSTIONES, FRUTAS CONSERVADAS, ESCOBAS. MUEBLES, MONTURAS, TRIQUITRAQUES, & & las que vendemos á precios sin competencia, así por lo bajo del flete de mar como por las ventajas obtenidas en la compra de las mercaderías.

Tenemos el gusto de participarlo á nuestros amigos y al comercio en general, esperando sus órdenes, que serán puntualmente atendidas.

G. HERRERO & C.º

San José, Diciembre 23 de 1890.

28 v.

NO MAS CANAS,

“ORÍJA.”

Maravilloso restaurador del cabello.

Entre todas las preparaciones conocidas hasta hoy para teñir el cabello y la barba, la “ORÍJA” sin duda ocupa el principal puesto, pues es la única que además de ser especial para curar la caspa y demás enfermedades de la cabeza; en 15 días devuelve al cabello cano el color de su juventud, y al mismo tiempo lo suaviza y perfuma.

Muchas personas hay, que deseando teñir su cabello no lo hacen, por no usar esas composiciones, que á pesar de las molestias que requiere su uso, no dan el resultado que se desea. La “ORÍJA” por el contrario, pudiendo usarse como cualquiera otra grasa ó tónico al peinarse, no requiere ninguna incomodidad, y no mancha ni el cutis ni la ropa más delicada.

De venta en la Barbería y Perfumería de

ANTILLÓN & Hos.

22 v.

G. León & C.º

Nº 74. Pine Street. Nº 74.

NEW YORK.

Se hace cargo de remitir por correo toda clase de grabados á precios módicos. De su establecimiento salen constantemente *clíchos* para muchísimos periódicos ilustrados, de Europa, Estados Unidos y América.

Hotel América.

15, 17 y 19 Irving Place, Cor 15th.

Street.—NEW YORK.

Arturo J. Berutich. E. Spinetti.

Café beneficido.

Compra Gustavo Pradilla H., en su oficina, Calle del Teatro, Nº 4.

10 v 7.

Fundición de San José.

Una magnífica turbina de la más acreditada fábrica de “Leffel”, de 15 pulgadas de diámetro, se vende en este establecimiento.

21 v.

Oportunidad.

Como á una legua al Norte de esta ciudad se vende un potrero como de veintidos manzanas, plano en su mayor parte y muy apropiado para la siembra de café. Tiene un clima fresco, aguas abundantes y leñas en cantidad considerable.

Para precio y condiciones entenderse con el infrascrito en esta:

EUSEBIO J. RODRÍGUEZ.

Alajuela, Noviembre 29 de 1890.

23 v.

Fuerza Motriz

En las inmediaciones de esta capital vendo un terreno con una gran caída de agua capaz de producir de ochenta á cien caballos de fuerza motriz.

LUIS BATRES.

25 v

Relojería y Joyería

DE F. LOPEZ GARCIA.

Avenida Central, 7.

PARIS EN SAN JOSE.

(Antes Comercio.)

ELEGANCIA.

BARATURA.

NOVEDAD.

Recien llegado de Europa

tengo el gusto de ofrecer á la culta sociedad josefina el mejor surtido de brillantes que ha venido á Centro América. Se garantizan estos sin ningún defecto y se recomiendan además por su color blanco de primera calidad. Entre ellos hay algunos que pertenecieron á las joyas de la Corona de Francia. Todos están montados en aretes, sortijas, pulseras, prendedores para señoras y caballeros, relicarios, cruces, diademas y collares de diferentes y variadas formas.

Expléndida joyería de oro (18 quilates garantizados) con perlas y otras piedras preciosas; pulseras, prendedores, relicarios, aretes, sortijas, collares, leontinas para señoras y caballeros; botonaduras completas; botones para cuello de camisa. Llamo la atención sobre la solidez de los artículos expresados, principalmente de las leontinas para hombres, (algunas pesan 125 gramos).

Un variado surtido de relojes de las principales fábricas de Francia y Suiza, para señoras y caballeros, con repetición al minuto, cronógrafo, calendario perpetuo y remontoir perpetuo.

Esta casa es la única depositaria de los afamados y legítimos relojes (“Waltham”) y garantiza la venta de estos con un 15 por ciento más barato que cualquiera otra establecida en el país.

Por el certificado que á continuación publico soy el único autorizado para importar en Costa Rica y en Guatemala los relojes de la mencionada fábrica:

“Nueva York, Octubre 3 de 1890.—Se certifica por la presente que las marcas de relojes que á continuación se expresan, son fabricados exclusivamente para Francisco López García en las Repúblicas de Costa Rica y Guatemala.—Por la compañía Relojera Americana de Waltham Mas, Los Agentes Generales, Robbin & Appleton “El Ideal de Waltham”.—“El indestructible id”.—“La positiva id”.—“La gloria”.—“La preciosa.”

Se remite cualquiera alhaja de las anunciadas, á todos los puntos de la República, franco de porte, especificando claramente la clase y precio de lo que se desea al hacer el pedido. En este caso los precios serán tan arreglados como si estuviese presente el mismo interesado.

30 v.

BOTICA ISPANO-COSTARRICENSE,

DE LOS DOCTORES

J. LOPEZ CANTILLO Y S. CARBALLO ENRIQUEZ.

Avenida Central.

Frente al Mercado.

Las drogas que aquí se encuentran son todas frescas y legítimas.

El despacho de fórmulas está á cargo de un farmacéuta habil y bajo la inmediata vigilancia del Doctor Carballo. El Doctor López Cantillo, consulta de 8 á 10 a. m. y de 3½ á 5. El Doctor Carballo Enriquez permanentemente está en el despacho. En esta Botica tambien se encuentra al Doctor don Pedro Pablo Nates de las 8 á las 10 a. m. y de las 2 á las 4 p. m.

29 v.

55

DORA.

—Prometedme, dijo Reinaldo deteniéndola al pasar Enrique, que me concederéis media hora de conversación mañana.

—Concedido: repuso ella.

—¿Y me escuchareis? ¡Prestareis atención á todo lo que tengo que deciros!

Valentina no contestó; varias personas habían venido en ese tiempo; algunos á admirar la gruta llena de frondosos helechos que pendían de la pared cerca de la cual estaban los jóvenes; otros llegaban á aspirar el aire embalsamado. Valentina no podía hablar sin ser oída; pero, con una sonrisa encantadora, tomó un lirio de su ramillete y se lo ofreció á Reinaldo. En seguida volvieron al salón del baile.

—Me ama; se dijo á sí misma Valentina, y sintió todo el placer que era capaz de concebir en medio de su calma y serenidad.

Será mi amiga, pensó Reinaldo, pero ¿por qué me daría esta flor?

Ni la más remota sospecha de que Valentina estuviera en un error, ni de que lo amaba, cruzó por la mente de Reinaldo Earle. Aquel joven estaba exento de toda vanidad. Tal vez si hubiera tenido algo más de confianza en sí mismo, la historia de Earlescourt hubiera sido diferente.

La señora Charteris miró el rostro sereno y activo de su hija. Había observado la corta entrevista en el invernadero y deducía de ella ciertas conclusiones, que el semblante de Valentina confirmaba, había en él un delicado rubor, y una nueva luz se desprendía de sus brillantes pupilas.

—¡Te gusta Earlescourt! decía Charteris á su hija aquella noche, al hallarse solas en el dormitorio.

DORA.

58

Las rosas que primero habían brotado de las plantas al paso de la primavera habían desaparecido ya; las fragantes violetas no se veían allí; pero se encontraban otras muchas florecillas de vivos colores que matizaban el verde oscuro de las márgenes del arroyo. La sombra de los copados árboles cubrían estos vergeles, el canto de los alegres pájaros armonizaba con el dulce murmullo de la corriente, la atmósfera estaba cargada con todos los perfumes y armonías del verano.

—¡Qué sitio tan encantador! exclamó Valentina.

El verde y flotante pasto parecía danzar al compas de la brisa, y Reinaldo formó con él una especie de trono.

—Vos sereis la reina y yo el vasallo, dijo, me habeis prometido escucharme, y voy á narrar mi historia. Por un corto rato ambos guardaron silencio, interrumpido solamente por el murmurio del arroyo y el canto de las aves; una quietud completa parecía haberse apoderado de ellos, mientras las hojas eran agitadas por el viento.

Si el corazón y la mente de Reinaldo no hubieran estado tan llenos con otra imágen diferente, habria podido ver cuan hermosa estaba Valentina; los rayos del sol penetraban á través del denso y verde follaje, caían sobre su rostro en tanto que su rubia cabellera y su blanco traje con sus lazos azules contrastaban con el fondo oscuro de las márgenes del arroyo y de los troncos de los árboles, haciendo un precioso cuadro; pero Reinaldo ni siquiera se fijó en esta belleza. Después de muchos años el recuerdo de aquel pasaje vino á su mente y se maravilló de su ceguera. En aquel entonces no vió ni el temblor de aquellos blancos dedos, que

53

DORA.

—Sí, pero no son las que más se os parecen. Él pensaba en aquel momento cuanto la sencilla y pudorosa Dora se asemejaba á aquellas delicadas flores. Vos sois semejante á los altos y magestuosos lirios.

Al decir esto se contuvo; porque Valentina lo miraba sonriéndose y sorprendida.

—Tened presente que me habeis dirigido dos galanterías en menos de cinco minutos; y precisamente ayer hemos convenido en que estas son enteramente innecesarias entre amigos sinceros como nosotros.

—Yo... yo no he pretendido decir vanos cumplimientos, simplemente he expuesto lo que siento. Os pareceis á un blanco y soberbio lirio. Esto lo he pensado muy á menudo. Pero hablando de otra cosa, ¿no deseorais que recorriéramos los salones, si os sentis fatigada por el baile?

Infinidad de miradas se fijaron en aquella hermosa pareja. Pasaron por los amplios y elegantes salones y de allí al invernadero, en donde multitud de lámparas desprendían su brillante luz, semejantes á estrellas entre las verdes exóticas plantas.

—¿Queréis descansar aquí? dijo Reinaldo, el salón del baile está tan concurrido que casi no se puede hablar allí.

—¡Ah! pensó Valentina, entonces realmente tiene algo que decirme.

A pesar de su indiferencia y serenidad, el corazón de Valentina latió con violencia. Amaba al galante heredero de Earlescourt, su carácter amable y bondadoso la encantaba. Vió que aquella aristocrática fisonomía inclinándose sobre las flores estaba pálida y agitada. Valentina bajó los ojos para mirar los lirios que

Director.

FRANCISCO GAVIDIA.

Administrador.

PRÓSPERO CALDERÓN.

OFICINAS

CALLE 20, frente a la Dirección de Telégrafos.

CONDICIONES:

Se publica todos los días excepto los Domingos.

Precio de suscripción:

Un peso al mes.

PAGO ANTICIPADO. NÚMERO SUELTO DIEZ CENTAVOS.

Tarifa permanente de anuncios.

Cada centímetro cuadrado, 1 vez. \$ 0-01
Por 3 meses 25 0/10 menos.
Por 1 año 50 0/10 menos.

Por los anuncios que se publican en la gaceta ó en la portada del periódico se cobrará convencionalmente.

PRECIO DE REMITIDOS.

Cada centímetro de columna... 0-18
Remitidos de interés general cada centímetro de columna... 0-05

La correspondencia se dirigirá al Administrador, quien no devolverá los originales que no se inserten en el periódico; en este caso serán quemados. No serán admitidos los términos que pugnen con la decencia y el respeto debido a la sociedad. Todo escrito debe tener firma responsable aunque no deba aparecer en el periódico ó se emplee pseudónimo.

AVISOS ECONÓMICOS.

Para los sirvientes, artesanos, jornaleros etc. habrá una sección de avisos económicos que costarán CINCO CENTAVOS por cada anuncio de dos líneas. El lector puede ver los que como muestra hemos puesto en la sección respectiva.

AGENTES DE "EL IMPARCIAL".

Cartago... Don Manuel V. Blanco
La Unión... José M. Coto
Heredia... Teodorico Alvarado
Alajuela... Timoteo Fernández.
Atenas... D. Ruiz
Grecia... Fermín Gómez
Esparta... Armando Robledo
Limón... E. Abrams
Bagaces... Manuel J. Grillo
Quevedos... R. González A.
Puntarenas... Eloy Gotay F.
Las Cañas... Teófilo Marroquín
Liberia... Federico Faerrón.

ALMANAQUE

Enero de 1891.

ESTE MES TIENE 31 DÍAS.

Miércoles 7.—San Juan, mr.; son Cipriano y Niceto, obs.; san Teodoro, monje.

EL IMPARCIAL.

LA ELECCION DE GUANACASTE.

Parece increíble; pero todavía es imposible ver claro en algunos puntos de la elección de Diputado por Guanacaste. Las luchas electorales son de importancia muy grande para que no se trate de hacer mucha luz sobre ellas, ora consignando sus detalles, ora haciendo las observaciones y deducciones que, con relación a las prácticas republicanas, puedan derivarse del examen de un caso concreto.

Se proponía como candidato liberal al señor don Mauro Fernández. Permítasenos detenernos un poco examinando el camino que ha seguido la elección. ¿El distinguido orador era propuesto por el partido liberal? ¿cuál es ese partido liberal? ¿dónde se reunió la convención de los delegados del partido, para escoger candidatura? ¿cómo se unificó la resolución de poner al señor Fernández como candidato liberal? Este es el procedimiento que emplea todo partido para emprender con claridad sus trabajos; pues no basta tener un credo político teórico; es preciso emplear los medios lógicos para realizarlo. Resulta que la postulación de candidatos no llenó formalidad alguna para que pudiéramos decir:—esta ó aquella era la candidatura liberal. *La República* y *El Imparcial*, que propusieron la candidatura Fernández, no tenían autorización del partido liberal ni pensaron en consultarlo, pues ni podían hacerlo, dado que dicho partido no tiene representación visible: ¿cuál es su jefe? ¿cuál su consejo ó gobierno? ¿por qué órgano podríamos hacer la pregunta? ¿por cuál nos vendría la respuesta? *La República* por sí y ante sí dijo que el suyo era el candidato de su partido... ideal; y *El Imparcial* designó una persona por razones de conveniencia, sin creer interpretar más que el parecer de su Redacción.

El mismo desbarajuste se verá siempre que no se realicen dos de los puntos en que hace hincapié el burlado *possibilismo*: definición de programa, y organización sería de los partidos. Sin partidos no hay buen gobierno; la razón es que sin partidos la nación no interviene en su negociado, y esta abstención produce la absorción gubernativa; y por tanto el desequilibrio. Sin programas no hay partidos; la razón es que sin programas concretos los hombres no saben porque luchan, qué es lo que creen, qué los mueve; la unidad no se mantiene por fines claros que dicte el patriotismo, y la liga que ata en haz a los círculos, no siendo de ideas tiene que ser de intereses y de pasiones.

(Continuará.)

Lectura para el pueblo.

Derecho Constitucional de Costa Rica.

XIX.

Artículo 33.—*Todos los habitantes de la República tienen el derecho de reunirse pacíficamente y sin armas, ya sea con el objeto de ocuparse de negocios privados, ó ya con el de discutir asuntos políticos y examinar la conducta pública de los funcionarios.*

El derecho de reunión de que aquí se trata distinto al de asociación cuando se tiene en mira intereses permanentes, ya sea científicos, artísticos ó industriales; se refiere á esas grandes manifestaciones populares, en que el pueblo reunido al aire libre, discute algún asunto político ó económico, á fin de obtener reformas en las leyes, que juzgan contrarias á sus intereses.

Este derecho que con frecuencia se usa en Inglaterra y los Estados Unidos con el nombre de *meetings*, ejerce provechosa y saludable influencia en el gobierno de la nación, pues por su medio la autoridad puede apreciar el estado de la opinión pública y obrar en conformidad á los intereses generales.

Pero si es admirable é imponente el espectáculo que ofrecen ochenta ó cien mil hombres escuchando con religioso silencio la voz de sus oradores, lo es mucho más que semejante masa de fuerza se constituya dentro de los límites del derecho sin cometer la más ligera demasia.

La conciencia del deber y el respeto á la ley, característico en el pueblo sajón, dan la clave de aquel prodigio y del orden, la paz y libertad que se disfruta en tan venturosos países.

Desgraciadamente, nuestra raza activa y ardiente, se cuida más de sus derechos que de cumplir con sus deberes; y con harta frecuencia la razón hace lugar al imperio de las pasiones. De ahí procede que las reuniones populares sean más bien una amenaza á la tranquilidad y orden público, que no una simple manifestación de la opinión.

Cuando el pueblo no está suficientemente educado para la práctica de las instituciones libres, es muy peligroso provocar esas manifestaciones, que fácilmente pueden convertirse en una desenfundada demagogia, cuyos funestos estragos es difícil contener una vez desbordada.

El ejemplo que nos ofrecen las secciones de París, imponiendo su ciega y caprichosa voluntad á los representantes legítimos de la Francia en el seno de la Convención, y las horrosas matanzas que llevaron á cabo, deben tenerlo presente los agitadores de las pasiones populares, pues una vez desencadenadas, son como un torrente impetuoso sin dique alguno que lo contenga.

Artículo 34.—*Ninguna persona ó reunión de personas puede tomar el título ó representación del pueblo, arro-*

garse sus derechos ni hacer peticiones á su nombre. La infracción de este artículo es sedición.

Artículo 35.—*El derecho de petición puede ejercerse individual ó colectivamente.*

A primera vista parece que hay antinomia entre estas dos disposiciones; pero basta un ligero examen para comprender su congruencia.

Temiendo el legislador con sobrada razón, según lo acabamos de exponer, que una reunión popular no se contenga dentro de los límites legales y pretenda imponer su voluntad á las autoridades constituidas, arrojándose el título ó la representación del pueblo, ha calificado de sediciosa semejante actitud; y la autoridad debe en tal caso proceder con energía, para evitar el avance de la turba y conservar incólume la magestad de la ley.

Peró si la reunión se limita al legítimo ejercicio de su derecho, haciendo peticiones en su carácter individual como miembros de la comunidad política; entonces si, las autoridades están en el deber de escucharlas, y según las facultades de que están investidas, resolver lo que fuere de justicia.

Al hacer uso de este derecho, hay que tomar en cuenta que cada autoridad tiene marcada la órbita de sus atribuciones; y pedir á una que ejerza funciones que no le correspondan, sería exponerse desde luego á una rotunda negativa.

J. C.

ARMAS BLANCAS.

En los arenales africanos esgrime el león la zarpa poderosa contra sus enemigos naturales; en las profundidades del océano la ballena abandona su grasienta esperma ostigada por la dentada lanza del pez espada; el águila afila su corbo pico en la cresta de los peñascos encumbrados; el escorpión agita su garfio venoso entre la hojarasca del bosque, y el hombre enciende sobre la superficie de la tierra la antorcha radiosa de la razón humana.

Arma de diamantina dureza, de temple acerado, su filo nunca se embota y hiere siempre dando la victoria á la mano que la empuña porque la razón es el arma suprema, el arma de la humanidad. Duro es el granito y la razón le taladra; duro el hierro y con él juega la razón como con blanca cera; duro el diamante y la razón le reduce á polvo delgadísimo.

Si la razón en el orden físico hiere el seno de las montañas, anuda las opuestas márgenes del abismo, baga encima de las ondas de los mares, amasa las rocas, borda las praderas y trasforma la naturaleza, en el orden social combate las borrascas de la pasión y aguijonea los instintos de la energía sublevadas para encerrarlos en el cauce de la civilización.

La historia del progreso es la historia de los tiempos de la razón.

Ella ha echado mano á cuanto tuvo á su alcance para mantener sus

fueros, y los mde que se vale cambian á través empo acomodándose más y más fines civilizadores.

La razón echa m los oscuros tiempos prehistórico toscos guijarros de los ríos pararlos en armas de convencim contra las fieras coetáneas y cont semejante, fiera también, frecuioladora de la noción rudimentar un derecho incipiente.

La razón descubre la i y aguza el bronce para coir á su doctrina la disidencia contraria de las pasiones.

La razón acosada se refugia sobre calcinadas estacas en medio de las aguas de los lagos, y se cubre con los escudos en medio del fragor del combate.

Ella inspira la organización militar á Cixaro para vencer las hordas eséficas y para dar en tierra con el poder sanguinario de la odiosa Nínive; ella anima la odiosa elocuencia de Demóstenes para convertir en un solo sentimiento patriótico las divergencias peligrosas de los imaginativos atenienses; ella enciende en santo furor el acento de Cicerón para desconcertar las maquinaciones de los bandidos que ya asestaban el puñal en el seno agosto de la grande Roma; ella que los barones de la edad media se encastillen en las cimas de las montañas y se cubran de férreas armaduras contra la invasión saqueadora de los normandos; ella lanza á través del océano las legiones conquistadoras de la América; ella pone el paroxismo revolucionario en la Francia del noventa y tres y la espada de la libertad en las manos de Bolívar; y ella ha puesto en el preclaro siglo XIX la pluma en manos del escritor, la palabra en los labios del maestro.

Las pasiones son la vida; fuentes de toda energía su concurso es necesario en el desarrollo de las sociedades cuando obedecen al dictado de la razón: son los remeros, no el piloto de la nave.

Cuando las pasiones se arrojan los títulos de la razón, y con tal nombre aparecen ciegas y enfurecidas moviéndose en delirante torbellino, sus obras son engendros pasajeros que se desvanecen á la primer ráfaga del viento.

Las pasiones entregadas á sí mismas caminan á tientas agarrando hoy un arma, mañana otra, en una serie de adelantos y retrogradaciones incansantes, envueltas en la locura no hallan en donde afirmar el pie.

Tales pasiones no fundan nada; porque las pasiones no fundan sino cuando se desarrollan sobre un sentimiento de justicia y á sus actos precide la razón.

Hay suelos privilegiados; el suelo francés es el tablero europeo en que se dilucidan todos los problemas importantes de la civilización. Cuando se ventila en él la cuestión magna de la tolerancia religiosa, las pasiones desencadenadas encienden la guerra civil y arman el brazo del asesino, y la historia registra horrorizada en sus páginas los crímenes más graves de que es capaz la perversión humana;

DORA.

54

tenía en la mano; y él se aproximó más á ella, y fijó con ansiedad su hermoso semblante.

—No soy elocuente, dijo Reinaldo, el don de la palabra no me fué concedido; pero, Valentina, en esta ocasión desearía encontrar aquellas frases que llegaran hasta vuestro corazón y se hospedarán en él.

Desaba hablarle de Dora, describir su dulce mirar sus sonrisas, la timidez y gracia de sus maneras, y su genio sensible y bondadoso. Desaba hacer que aquella mujer amase á Dora, para que le ayudara á ganar la voluntad de su madre y á desvanecer las preocupaciones y disgusto de su padre; no es de sorprender, pues, que sus labios temblaran y le faltara la voz.

—Desde hace algunos días deseseaba hablarlos, continuó Reinaldo, y ahora casi no tengo valor para ello. Decidme algo, Valentina, que me anime infundiéndome confianza.

Ella lo miró, y cualquiera otro hombre hubiera comprendido el amor que se retrataba en su fisonomía.

—Las más simples palabras proferidas por vos, tendrán siempre el mayor interés para mí: dijo ella dulcemente.

El semblante del joven pareció despejarse y dijo:

—Sois muy amable y generosa.

En aquel momento fueron interrumpidos; el señor Enrique Laurence entraba al invernadero acompañado de una dama.

—Aquí se siente fresco, dijo á Reinaldo. Hace diez minutos me estoy esforzando por llegar á este lugar; ¡tan concurridos están los salones!

Valentina sonrió en contestación, deseando en su interior que Enrique se hubiera tardado otros diez minutos.

57

La señora Charteris no abandonó su aposento para almorzar, y Valentina permaneció con ella.

Después del almuerzo, Reinaldo andaba en acecho esperando á Valentina. No había aguardado mucho cuando percibió su elegante y blanco traje adornado con listones azules. Inmediatamente se apresuró á encontrarla en el peristilo.

—¿Gustais que paseemos por los jardines, Valentina? preguntó con ansiedad. La mañana está muy hermosa, y me habeis prometido media hora de conversación. Pero no traigas ese libro. Necesito de toda vuestra atención, porque tengo una historia que referiros.

Caminando Reinaldo á su lado cruzaron por los amenos jardines, en donde se reflejaban los rayos del sol al caer sobre las aguas del lago; en cuya superficie descansaban los perfumados lirios; después pasaron por los floridos prados en donde las zumbadoras abejas y las pintadas mariposas, requerían de amores á los frescos y aromáticos capullos.

—Entremos al parque, dijo Valentina, el sol está muy fuerte aquí.

—Yo conozco un sitio muy á propósito para ser la gruta de una hada, dijo Reinaldo. Permittedme que os conduzca á él. Allí podremos relatar mejor mi historia.

Juntos atravesaron las anchas verjas del parque, en donde pacían los venados y crecían infinidad de flores silvestres; después llegaron á la orilla del arroyo, precisamente al mismo lugar donde hacia poco que Dora se había detenido á reflexionar sobre su inesperada dicha.

DORA.

DORA.

56

—Sí, madre, me gusta muchísimo.

—Y por lo que veo, continuó su madre, juzgo que es probable venga á ser tu casa.

—Así lo creo yo también, dijo Valentina inclinándose sobre su madre y besándola. Reinaldo me ha suplicado que conversemos media hora mañana, y me siento muy feliz, madre mía.

Para una persona del carácter de Valentina esto era ser muy expresiva. Charteris conoció por el tono de voz de su hija que amaba á Reinaldo Earle.

Reinaldo durmió tranquilamente aquella noche alimentando la esperanza de que sus sinsabores pronto llegarían á un fin. Valentina, á quien su madre amaba, iba á interceder por Dora. Su padre, indudablemente cedería también; entonces podía traer á Dora al castillo y todo se arreglaría satisfactoriamente. Si de vez en cuando sentía estremecerse su corazón al pensar que la tímida Dora estaría fuera de lugar en aquel magnífico palacio, procuraba desechar esta idea con toda energía.

Valentina también disfrutó de tranquilo reposo; pero sus sueños fueron diferentes de los de Reinaldo. Pensaba en la época en que sería el ama de aquella soberbia residencia, y la esposa de su joven y bizarro heredero; y era que lo amaba. Ninguna otra persona la había impresionado como él. Nadie tampoco volvería á cautivar su corazón. Valentina había cometido el más grave error de su vida.

La mañana tan ansiosamente esperada fué un hermoso y luciente día. El sol alumbraba caluroso y brillante, el ambiente estaba perfumado y el azul del cielo limpio y purísimo.

Los hugonotes no pero el Nantes en que el impide a nación francesa rey y a religión. proclama la pasión? Quereres los sepulcros Col de remordimientos; y su gina de la historia y man cuantos nombres á la expos siglos. excoiste recurso de la pa- Re, clava el puñal, homici- siónpo del ilustre Enrique: da ombre, pero el edicto de Nantes, en pié.

Y en pié está también el prodigio de la historia, la honra y prez de las naciones, ese consorcio admirable de 60 millones de voluntades libres, levantado en la América del Norte por los perseguidos de todos los países, apesar de aquella grande amenaza de las pasiones sublevadas en ola gigantesca por la ruindad de miserables intereses. El leñador de Kentucky debela al monstruo destructor y el águila de cabeza de oro despliega al viento sus alas sin una pluma de menos. Booth, otro miserable ejemplo de la ruindad y estupidez de las pasiones vencidas, rompe el cráneo de Lincoln, aquel cráneo dentro del cual bulleron los más santos pensamientos, y una vida se apaga; pero la constelación del Norte jira atraída con más fuerte atracción en torno del Capitolio, y en las conciencias del Sur saben hoy que los amos de los esclavos son esclavos también.

¿Qué ha hecho la pasión? Sembrar la desolación en los hogares del obrero, arrebatar brazos á la industria, ensangrentar las campiñas para después maldecir humillada su propio exceso.

En todas partes la pasión sin fundamento, adversa á la voz de la justicia, atravesada en la senda por donde marcha la razón, sufre el aplastamiento á que voluntariamente se condena el indio fanático que se arroja bajo las ruedas del carro conductor de la divinidad gangética.

La pasión, si guía, abandonada á sí misma se estrella sola contra las rocas, porque es ciega marcha en la oscuridad; subordinada á la razón es motor potente del progreso luminoso: es el explosivo de poderosa energía, pero la razón es el arma; y fuera del arma la explosión carece de dirección cierta.

Las armas que relucen en los combates dan la medida del luchador: el intanzón celoso de su nobleza desnuda su espada en medio de la encrucijada envuelto en claridades meridiana y el enuoco esconde el puñal en los pliegues de su túnica en la luz mortecina del serrallo; Juárez empuña el sable republicano en la América grande del siglo XIX y César Borgia prepara la copa de veneno en la Italia empuñada del XV. Cada entidad tiene sus armas: la inquisición la hoguera, el absolutismo ruso las estepas heladas de Siberia, el militarismo la vara infamante del cabo, la intriga, la mentira y la calumnia, la tiranía, el calabozo y el destierro y la libertad la verdad clara y desnuda manifestada por cuantos son sus medios de propaganda.

Cuando el sol brilla en mitad del cielo las vías aparecen clareadas por su luz. Cuando la libertad es un hecho palpable en un pueblo es inútil esgrimir las armas con que se combaten las tiranías.

El nihilismo arroja sobre el tirano la ampolla cargada de dinamita; el demócrata anglo-americano lanza su idea, no contra su tirano, sino contra la idea de su igual.

El ciudadano habla clara y terminadamente; el opreso refunfuña entre dientes.

Los viajes de Gúlivero á los países remotos se escriben bajo el imperio de la tiranía; bajo el imperio de la libertad se escriben los derechos del hombre.

Bendita la tierra en que se escriben los derechos del hombre, y más bendita todavía aquella en que se practican.

JOSÉ M.^o SALAZAR.

CABLOTELEGRAMAS

recibidos en San José á las 8 p. m. del 3 de Enero de 1891.

Incendio de niñas.

Seeds, Enero 3.—Durante la celebración de una escuela de niñas para festejar el nuevo año, una de ellas se incendió el vestido, comunicándose el fuego á quince niñas más. Para hacer la escena más terrible, no se encontra-

ba una gota de agua, hasta que llegó la escuadra de bomberos que lo apagó. Cuatro niñas murieron y se cree que ninguna de las otras quemadas vivirán.

Desastre en una mina de carbón.

Berlín, Enero 3.—Noticias de Westphalia, anuncian el terrible desastre que aconteció en una mina de carbón. Mo se sabe hasta ahora el número de vidas perdidas, pues se han recogido dos muertos y nueve heridos.

Huelga concluida.

Glasgow, Enero 3.—La huelga en el ferrocarril virtualmente ha terminado y cincuenta ingenieros de la North Britis Railway han vuelto ayer á sus respectivos puestos.

Incendio de dos teatros.

Nueva York, Enero 3.—Los teatros Fifth, Avamun y Hermanns, se incendiaron totalmente anoche.

Noticias recibidas á las 8 p. m. del 5 de Enero de 1891.

Dificultades para una colonización.

Berlín, 5.—Hay aquí una negativa general en la colonización del Eust, África, por los alemanes, porque esta parte ya ha sido explorada y que se colonizará hasta tanto el país lo permita. La anticipación de los ingleses en decir que Alemania ha faltado á su política colonial, no se ha recibido muy bien en Berlín y esto es un contraste con las demostraciones de cordialidad que se estipularon al tiempo de firmar el tratado Anglo-German.

Próxima publicación de las memorias de Bismarck.

El Príncipe Bismarck está nuevamente revisando su libro de memorias y está resuelto á darles publicidad dentro de pocos días. El Emperador está inflexiblemente opuesto á Bismarck y le ha hecho saber que tan pronto dé á luz su tal libro él las mandará recoger.—La obra contendrá varias líneas remarcables sobre el carácter del Emperador y exhibirá la tontería de la triste alianza y la cuestión sobre Abgecia.

Igualdad ante todos.

Melbourne, 6.—Se dice que el Gobierno general ha dispuesto que todas las colonias pueden participar en todos los pactos que Inglaterra tenga que celebrar con las otras potencias.

Discurso de Davith.—Una suscripción de 500 libras esterlinas para ayudar á los huelguistas.

Londres, 6.—Michael-Davith pronunció un discurso en el meeting que tuvieron el sábado los comerciantes unionistas y dijo que todos los empleados del ferro carril en Londres simpatizan con la huelga de los del de Escocia y que estaban dispuestos á ayudarles hasta conseguir que se les mejore las horas de trabajo.—Jonhn Cirmes, jefe de los socialistas se expresó del mismo modo y levanta una suscripción de 500 libras esterlinas para darles impulso en su solicitud.

GACETILLA.

AYER apareció en una de las aceras de esta ciudad, el cadáver de Gregorio Barquero, el cual estaba lleno de heridas horrosas. Según parece, ese desgraciado había desaparecido hacía cinco días; de manera que no se sabe cuando fué asesinado.

Creemos que durante las fiestas sólo ese crimen hay que lamentar.

REPETIMOS á nuestros estimables agentes que aún no han enviado el valor de suscripciones, se sirvan hacerlo á la mayor brevedad posible, por que de lo contrario se perjudica nuestra empresa.

A CONTINUACION reproducimos el interesante suelto que encontramos en el periódico "La Revista Científica Hispano Americana," el cual se refiere á nuestro amigo el artista don Francisco Valiente T.

Felicitemos por los triunfos que tanto aquí como en el extranjero está alcanzando el notable artista.

"DON FRANCISCO VALIENTE T.

Este distinguido foto-artista de San

José de Costa Rica, ha tenido la bondad de obsequiarnos con una escogida colección de sus soberbias fotografías de taller que lo colocan á primera altura en su arte.

Son verdaderamente curiosísimos los grupos enviados y que realmente engañan hasta á los más peritos, pues aparecen como si estuviesen tirados á bordo del vapor "Valiente," novedad que aún en este país de sorprendente progreso ha llamado la atención de cuantos han admirado este interesante trabajo. Damos el pláceme al eminente fotógrafo costarricense, por el feliz éxito alcanzado en pro del embelesador arte-cien-cia. Gracias.

También llamaron mucho la atención, tanto en Europa como en este país, las dos interesantes fotografías de la mujer y de su niña, que fueron salvadas del horroroso temblor acaecido en Costa Rica el 30 de Diciembre de 1888. Son tan realísticas estas dos vistas, que al contemplarlas no puede uno menos que admirar la serenidad y el aplomo del artista de presentarse en la escena en pro de su intento, justamente en el momento dado.

CAMPO NEUTRAL.

Examen colectivo de la escuela de niñas de Alajuela.

Vivo está en mi mente el recuerdo del examen colectivo de calistenia y canto de la escuela graduada de niñas de esta ciudad habido el día de hoy, vivo está y antes que el tiempo pase y lo sepulte en alguna circunvolución del cerebro, quiero legarlo al papel para que cuando el tiempo andando me deje algún rato de ocio la lea y recuerde con placer, que nada hay tan placentero como el recuerdo de estos actos de la moderna cultura.

El movimiento es la vida; pero el movimiento sistemado, gradual y simultaneo es sin duda el complemento de la vida civilizada; es el adorno uniformado de la vida exterior, es por último valioso presente disciplinario del moderno arte enseñar; mas no pretendo hacer, pues no está al alcance de mis facultades, una disertación acerca del arte gimnástico y menos del divino arte de Santa Cecilia, límitome únicamente, á guisa de crónica, á hacer una reseña del examen.

Hela aquí. A las doce y media, y acompañado á piano la escuela hizo su presentación, pero precisa recordar que casi todo Alajuela como que se había dado cita para presenciar el acto, poniendo de manifiesto con su presencia el entusiasmo que por la instrucción domina en sus habitantes.

Aun no había terminado la presentación dicha, cuando la banda ocupó los corredores y acompañó el acto de salir con un magnífico paso doble.

Acto segundo hizo toda la escuela su entrada al salón; el primer grupo ocupó sus puestos y el segundo en admirable formación, se abrió por derecha é izquierda en hileras de dos niñas y comenzó la clase de canto para esta sección con el programa siguiente: "El gorrión y el gato," "Mr. Rosita," "La puesta del sol," "A Dios" y "La Campana," todos en coro.

Excúsenos decir que aquel melodioso conjunto de voces infantiles arrancó al concurso merecidos aplausos.

Segundo ejercicio.

Demasiada larga se haría nuestra crónica si pusiéramos no más que el nombre de los ejercicios de gimnástica médica puestos en práctica por el primer grupo; pero si hemos de advertir por una sola vez que tal fué el orden mantenido por las niñas que ni una sola voz se dejó oír que no dijera relación con el acto.

Tercero.

Ejercicios de orden por la primera sección, la superior, que cantó las siguientes piezas: "La Gran Vía," "La Molinera" y "La Mentira."

Lo confieso, en aquella parte de "La Molinera" que dice: "y va creciendo, copos formando," me pareció ver los copos y como no esté muy ventajoso de harina, dí más de dos trastabillones buscando un costal para hacer provisión de ella; pero enseñada viene lo de dormirse y al son de aquel arrullador conjunto casi me entrego en brazos de Morfeo; pero como terminara este acto y las niñas emprendieron la marcha, hétéme que desapareció el sueño en lo mejor de

la pieza. Hasta aquí siete ejercicios, según el programa, con más de cincuenta variaciones.

Cuarto.

Ejercicios con masas "La Palmeta," "La Mañanita," "El Otoño" y "Blancas Margaritas," dúo por la sección superior que hemos llamado segunda.

Terminaron estos actos con ejercicios de abanico, los más hermosos que hayamos presenciado, y no solo los ejercicios lo eran que también los abanicos con que trabajaban los había de lujo, algunos estimamos en \$ 10.00.

No hemos hecho más que condensar á la ligera una reseña, pues para hablar de los ejercicios de baile, del orden y precisión gracia y donaire con que las simpáticas niñas de la escuela de doña Adoración de Salazar efectuaron todo esto precisaría un periódico entero y no de los pequeños.

Ahora toca su turno á las labores de mano.

Para menos hablar hemos de decir sin temor de que se nos crea apasionados, que si en alguna escuela de la República se presentaron trabajos tan buenos nunca mejores. Más de una señorita entendida en la materia vimos que vacilaba y creemos que su duda proviniera de si aquella era obra hecha por niñas de Alajuela ó por las más perfectas máquinas europeas.

Terminó el acto con la distribución de premios en los cuales no estuvo mezuina la Junta, pues antes bien, no sólo prodigó estos en abundancia, sino que los dió de buena calidad.

Como para los maestros no existe premio siquiera reciban doña Adoración, señoritas Elisa Vargas, Paulita Morales, Ester Silva, Adelia Sibaja, don José Moreno, don Marcos León y don Timoteo Fernández nuestra más entusiasta felicitación por su buen acierto en dirigir y enseñar, y especialmente nuestro amigo Moreno á quien le suplicamos nos perdone el juicio, que acerca de él habíamos formado, pues no creíamos nunca que tanto y tan bueno enseñase.

Alajuela, 24 de Diciembre de 1890.

LEONCIO N. BELLO.

DISCURSO

pronunciado en el concilio ecuménico de 1870, sobre la infalibilidad del Papa, por

EL OBISPO STROSSMAYER.

Venerables padres y hermanos:

(Continuación.)

El mismo apóstol Pablo, al enumerar los oficios de la Iglesia, menciona apóstoles, profetas, evangelistas, doctores y pastores. ¿Es creíble, mis venerables hermanos, que San Pablo, el gran apóstol de los gentiles, olvidase el primero de estos oficios, el Papado, si el Papado fuera de divina institución? Ese olvido me parece tan imposible, como el de un historiador de este Concilio que no hiciese mención de Su Santidad Pío IX. (Varias voces: ¡Silencio, herege, silencio!)

Calmaos, venerables hermanos, que todavía no he concluido. Si me impidís que prosiga, os mostráis al mundo dispuestos á la injusticia, cerrando la boca del menor miembro de esta Asamblea. Continúo.

El apóstol San Pablo no hace mención en ninguna de sus epístolas á las diferentes Iglesias, de la primacía de Pedro. Si esta primacía existiese; si, en una palabra, la Iglesia hubiese tenido una cabeza suprema dentro de sí, infalible en enseñanza, podría el gran apóstol de los gentiles olvidarse de mencionarla? ¿Qué digo! más probable es que hubiese escrito una larga epístola sobre esta importante materia. Entonces, cuando se erigió el edificio de la doctrina cristiana, podría olvidarse, como lo hace, la fundación de la clave del arco? Ahora bien, si no opináis que la Iglesia nunca fué más bella, más pura ni más santa que en los tiempos en que no hubo Papa... (No es verdad, no es verdad.) No diga monseñor de Laval, no; si alguno de vosotros, mis venerables hermanos, se atreve á pensar que la Iglesia, que hoy tiene un Papa por cabeza, es más firme en la fe, más pura en la moral que la Iglesia apostólica, dígalo abiertamente ante el universo, puesto que este recinto es un centro desde el cual nuestras palabras vuelan de polo á polo. Prosigo.

Ni en los escritos de San Pablo, San Juan ó Santiago descubro traza alguna ó germen del poder papal.

San Lucas, el historiador de los trabajos misioneros de los apóstoles, guarda silencio sobre este importantísimo punto. Y el silencio de estos hombres santos, cuyos escritos forman parte del cánon de las divinamente inspiradas escrituras, nos parece tan difícil ó imposible, si Pedro fuese Papa, y tan inexcusable, como si Thiers, escribiendo la historia de Bonaparte, omitiese el título de emperador.

Vo delante de mí un miembro de la Asamblea, que dice señalándome con el dedo:—¡Ahí está un obispo cismático que se ha introducido entre nosotros con falsa bandera!—No, no, mis venerables hermanos; no he entrado en esta augusta Asamblea como un ladrón, por la ventana, sino por la puerta, como vosotros; mi título de obispo me dió derecho á ello, así como mi conciencia cristiana me obliga á hablar y decir lo que creo ser la verdad.

Lo que más me ha sorprendido y se puede demostrar, es el silencio del mismo San Pedro. Si el apóstol fuese lo que proclamais que fué, es decir, Vicario de Jesucristo en la tierra, él, por lo menos, debiera saberlo. Si lo sabía, ¿cómo es que ni una sola vez obra como Papa? Podría haberlo hecho el día de Pentecostés, cuando predicó su primer sermón, y no lo hizo; en el Concilio de Jerusalem, y no lo hizo; en Antioquía, y no lo hizo; como tampoco lo hace en las dos epístolas que dirige á la Iglesia. ¿Podeis concebir tal Papa, mis venerables hermanos, si Pedro era Papa?

Resulta, pues, que, si queréis mantener que fué Papa, la consecuencia natural es que él no lo sabía. Ahora pregunto á todo el que quiera pensar y reflexionar: ¿son posibles estas dos suposiciones? Digo, pues, que mientras los apóstoles vivieron, la Iglesia nunca creyó que había un Papa. Para mantener lo contrario, sería necesario entregar las Sagradas Escrituras á las llamas, ó ignorarlas por completo.

Continuará.

AVISOS.

SOCIEDAD ESPAÑOLA

DE

BENEFICENCIA.

El domingo 11 del corriente á las 6 p. m. tendrá lugar la junta general anual, para el nombramiento de la nueva Directiva. Suplico á los socios su asistencia en el local conocido por el "Gran Café" del señor Benedictis situado en la esquina opuesta al "Gran Hotel."

San José, 5 de Enero de 1891.

José M.^o Callejas,
Secretario.

5-1

UNA CASA.

Vendo mi casa de habitación construida de adobes y madera labrada con el solar en que está ubicada, sembrado de café, sitos en la boca calle del Zapote, lindante: al Norte, con la hacienda de don Francisco Peralta; al Sur, con casa de habitación de Luisa Loria; al Este, calle en medio, con propiedad de don Elias Romero; y al Oeste, con propiedad del mismo don Francisco Peralta. No tiene ningún gravamen. El que quiera hacerme alguna propuesta, entiéndase conmigo; vivo en la misma casa.

Pedro Mesa.

San José, 6 de Enero de 1891.

3-1

Pedro Loria.

Abogado y Notario Público.

Ha abierto su oficina en la ciudad de Alajuela, calle de Soto, casa de don Florentino Montenegro.

v. 25

Francisco Burgos

Give lessons in English and Spanish.

Address: Washington House.

San José, Diciembre 18 de 1890.

5 v. 6.

Aceite para alumbrado

Luz DIAMANTE,

DE LA FABRICA
LOGMAN & MARTINEZ,
NEW-YORK.

Libre de explosión, humo y mal olor.

170 GRADOS DE FARENHEIT.

Este aceite está fabricado por una redestilación especial, exclusivamente para el uso doméstico y muy particularmente donde hay niños. Es cristalino como el agua destilada. Su luz es clara, brillante y sin olor.

Es TAN COMPLETAMENTE SEGURO

que si la lámpara se quiebra por casualidad, la llama quedará extinguida en el acto. Está envasado en la misma forma que el kerosene corriente, teniendo las latas un sifón de Patente que permite llenar las lámparas con la misma lata, sin derrames de ninguna especie. Las mismas lámparas en uso en la actualidad sirven para la Luz Diamante, limpiándolas y poniendo mechas nuevas que no estén saturadas con otra clase de kerosene.

También envasamos la Luz Diamante en latas de 1 y 2 galones expresamente para el uso de familia.

De venta en todos los almacenes de víveres de Costa Rica.

P.

FRANCISCO BURGOS.

Da clases de Inglés y Español.

Dirección: Hotel Washington.

San José, Diciembre 21 de 1890.

IMPORTANTE

Para los enfermos y delicados de salud

INSTITUTO DE MEDICINA Y CIRUJIA

DE

Nueva York, E. U. A.

Los médicos de este Instituto son todos eminentes en el tratamiento de enfermedades crónicas y constituyen el más alto talento de la ciudad de New York.

Los pacientes por consiguiente recibirán el más seguro y científico tratamiento de sus manos.

Se da especial cuidado á enfermedades de Riñones y Vejiga enfermedades nerviosas en general, especialmente casos de Debilidad Nerviosa, Impotencia ó falta de Poder Varonil y decoimiento prematuro, falta de Semen producida por malas costumbres, y Sífilis en todos sus períodos, Reumatismo, Sciática, Dispepsia y Postración física.

Invitamos á todos los que padezcan á que acudan con tiempo á consultar y ser examinados ó manden una completa descripción de los síntomas y condiciones por carta con los \$ 5-00, derechos de consulta, y se dará presta atención y contestación inmediata á vuelta de correo. Los que deseen inmediato tratamiento mandarán además de los \$ 5-00 consulta, lo menos \$ 25-00 para un curso de medicinas apropiado para la enfermedad y que enviaremos de la manera que nos indiquen.

Toda comunicación por escrito es estrictamente confidencial. Dirigirse al Médico consultor.

Medical and Surgical Institute, 13 Eas
30 th St., New York, E. U. A.

MAGNIFICO NEGOCIO

para el que quiera hacerse rico en poco tiempo.

Por tener que hacer un viaje fuera del país, vendo mi establecimiento de vinatería y pulpería conocido con el simpático nombre de "La Brisa," situado en el mejor punto que hoy tiene Cartago; frente al Mercado y á la Estación de "Limón."

Puedo dar la casa que presta espléndidas comodidades para un hotel, en arriendo por el tiempo que el comprador quiera.

Cartago, 15 de Diciembre de 1890.

JESÚS ARIAS M.

10 v.—9.

UN CABALLERO desea encontrar una pieza amueblada, decente, céntrica, en una casa particular. Infirman en esta oficina.

4 v 9.

LA GRAN VIA.

Acaba de recibir los famosos quesos Young American, enteramente frescos.

También ha llegado ARROZ y AZÚCAR dei Salvador, de primera clase y muchos otros artículos de consumo.

Noviembre 22 de 1890:

27 v

BOTICA FRANCESA.

Parque Central,

SAN JOSÉ.—C. R.

APARTADO 88.

Cable—Herledón.

Costa Rica.



Propietarios,

Hermann y Zeledón.

FARMACÉUTICOS Y DROGUISTAS.

Correspondencia en inglés, alemán, español y francés.

MARCA INDUSTRIAL.

No hace todavía un año que tuvimos el gusto por primera vez de dirigirnos al público, anunciando la formación de nuestra sociedad y demarcando, aunque á grandes rasgos, las bases y los principios que nos rigirían en el manejo de nuestros negocios. Nos es altamente satisfactorio poder asegurar á todos nuestros amigos, que por cierto, no sabemos fueran tantos, que estamos en vía de realizar todos sus buenos deseos, objeto de sus felicitaciones, como también desvaneciendo en lo posible los temores que otros, más cautos y quizá algo pesimistas, tuvieron á bien advertirnos los escollos que podríamos encontrar en nuestro camino; á estos diremos que ni el mal punto, ni la falta de capital ó de crédito, ni lo anticuado de nuestro local, ni la seria enfermedad de uno de nosotros, ni activa competencia ni la escasez de arrieros, han podido atajar la marcha progresiva del negocio. En el corto tiempo transcurrido, casi insuficiente para juzgar del éxito de cualquier empresa, ya demuestran nuestros libros la triplicación de nuestras transacciones. Este resultado tan favorable lo debemos indudablemente á la acogida que nuestros favorecedores han dado á nuestros esfuerzos y á la práctica inviolable de nuestros principios mercantiles, por lo que nos vemos de nuevo impelidos á protestarles nuestra más íntima adhesión á esas bases y principios, hasta ahora practicados.

A nuestros amigos del exterior agradecemos en mucho los valiosos servicios que tan oportunamente nos brindaron en la época más azarosa de nuestra vida comercial, época en que pocos están dispuestos á demostrar su confianza y arriesgar sus dollars. Pero justamente así hemos podido cimentar relaciones, firmes y sinceras, que contribuirán notablemente al continuo desarrollo de nuestro negocio, pues no es creíble suponer que nos abandonen en la prosperidad cuando nos han ayudado á superar las dificultades consiguientes á todo principio. De manera que, aun en nombre de ellos, si no bastara nuestra palabra, podemos reiterar á nuestros favorecedores las mejores condiciones, las mejores drogas y medicinas, los mejores precios, y un servicio activo, inteligente y personal en cuanto lo permitan nuestras acrecentadas ocupaciones. Tendremos sumo gusto en dar más adelante algunos detalles sobre nuestro establecimiento, que no dudamos ofrecerán algunos puntos de interés.

HERMANN & ZELEDON.

24 v.

LAS ARTES.

Gran galería fotográfica. Se hacen fotografías de todo tamaño y calidad. La novedad principal de este importante establecimiento consiste en los retratos de cuerpo entero. El lema de nuestra casa es: *Buen gusto y baratura.* Situada en la calle Central, frente al Hotel de Roma.

v 24

RELOJERIA Y JOYERIA

de

Adolfo Sáenz.

En este importante establecimiento se recibe constantemente un precioso surtido de relojes, varias marcas, entre ellas la afamada *Waltham*; anillos de brillantes, leontinas y otras muchas preciosidades que el público puede apreciar haciendo una visita á esta rica joyería.

Avenida central nº 8 Oeste.

28 v.

LAS DELICIAS.

Cantina situada frente al Teatro de Variedades, en donde encontrará el público un magnífico surtido de licores, buen café, sandwiches y otras muchas cosas para regalar el buen gusto de los asistentes al teatro.

28 v.

"Costa Rica Ilustrada."

REVISTA DE CIENCIAS, ARTES Y LITERATURA.

8 páginas de gran tamaño, lectura variada y amena. Bonitas composiciones musicales. Se prepara una preciosa PRIMA para obsequiar á los suscritores el 1º de Enero.

Pronto se recibirán grabados finos. Dentro de poco tiempo aparecerán figurines iluminados y correspondencias de Europa y Estados Unidos de Norte América muy interesantes. Por ahora se publica cada diez días. Publica anuncios de lujo á precios módicos. *No olviden las casas de comercio que esta revista es el periódico de las familias* y que el valor de suscripción está al alcance de todos.

La Redacción y administración se encuentra situada frente á la Dirección de...

Precio de suscripción.

\$ 1-25 CADA TRES

HOTEL DE LA ESTACION. ESPARTA.

Este nuevo establecimiento se recomienda por su buen servicio de mesa, por sus finos licores y por sus precios módicos.

No lo olviden los pasajeros,

ARMANDO ROBLEDO & C^o

17 v 15.

LA MARINA.

Este almacén tiene un surtido completo de abarrotes que ofrece sin competencia, entre ellos

Arroz, Manteca, y los mejores Vinos importados al país,

S. PÉREZ & C^o

27 v.

Washington Hotel.

En el acreditado establecimiento que lleva este nombre, su propietario ofrece:

Comidas y cenas á todas horas del día y de la noche;

Camas y habitaciones lujosamente amuebladas

Precios módicos.

Dirección: Calle del Cuño, frente al Mercado.

5 v. 5.

GUILLERMO SANDERS.